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Р е ш е н и я

л л и  с ъ е з д а
пдртии-в жизнь!

НА X X V  СЪ Е ЗД Е  К П С С  П О СТАВЛ ЕН А ЗАДАЧА СДЕЛ АТЬ Д ЕСЯ ТУ Ю  П Я 
ТИЛЕТКУ ПЯТИ Л ЕТКОЙ  ЭФ Ф ЕКТИ ВНОСТИ  И  КАЧЕСТВА. ВОТ П О ЧЕМ У  
П И СЬМ О РА Б О ЧЕГО  О БЪ ЕД И Н ЕН И Я  *СИ БК АБЕЛ Ь> В. О СТРО УХО В А *ЭФФЕК- 
ТИВНОСТЬ, КАЧЕСТВО  — Н АШ Е О БЩ ЕЕ Д Е Л О Н , О П УБЛ И К О ВА Н Н О Е В ГАЗЕТЕ  <И ЗВЕСТИ Я> 12 МАРТА Н Ы Н ЕШ Н ЕГО  ГО Д А , П О Л У Ч И Л О  ГО РЯ ЧЕ Е
О Д О БРЕН И Е  И  П О Д Д Е Р Ж К У  ТРУЖ ЕНИ КОВ НАШ ЕЙ  ОБЛ АСТИ . ОБ ЭТОМ  
СВИ Д ЕТЕЛ ЬСТВУЮ Т ПИСЬМ А Т РУ Д Я Щ И Х СЯ , П О СТУП А Ю Щ И Е В ЭТИ  
Д Н И  В РЕД АК Ц И Ю .

З Н А М Я
НАД ПРОХОДНОЙ

Г Л А В Н О Е  П О Р У Ч Е Н И Е
Я  работаю в бригаде В. А . ',Остроухо®а, выступившего в «Известиях» со статьей «Эффективность, качество •— наше общее дело!». Он высказал мнение всех членов нашей бригады. Наш коллектив уя;е не раз доказывал, что умеет работать слаженно, ритмично, с высоким качеством. Этому, ко

нечно, способствует и то, что почти у всех членов бригкды — среднее техническое образование. Коллектив дружный. Пример ударного труда показывает сам В. А . Оетроухов, умело руководящий бригадой.Мы, молодые рабочие, стараемся не отставать от своих наставников, работать так же, как они, — вы

сокопроизводительно и качественно. Статья нашего бригадира сейчас обсуждается во всех рабочих коллективах. По-новому оцениваем свой труд и мы, участвуя в социалистическом соревновании за досрочное выполнение заданий десятой пятилегки, которые определены X X V  съездом К П С С .Комитет В Л К СМ  объеди

нения, членом которого я являюсь, в эти дни готовится к ответственному комсомольскому собранию, на котором мы обстоятельно обсудим статью своего старшего товарища, определим план работы. Но уже и сейчас всем ясно: добиваться высокой эффективности и качества — это главное поручение каждому комсомольцу,
Е. ВОРОН КИН , 

рабочий объединения 
«Сибкабель».

По инициативе бригады 
делегата XXV съезда пар
тии М. Б. Сироткиной из 
«Томскпромстроя» и кол
лектива завода режущих 
инструментов, поддержан
ной бюро райкома партии, 
в Кировском районе 
г. Томска были объяв
лены пять ударных декад 
в честь 106-й годовщины 
со дня рождения Владими
ра Ильича Ленина. Были 
разработаны условия этого 
соревнования и создан его 
рабочий штаб при райкоме 
КПСС.

К ДЕЛУ-ТВОРЧЕСКНВ своем докладе на X X V  съезде партии Л. И . Брежнев перечислил основные средства и пути, необходимые для дальнейшего неуклонного подъема материального и культурного уровня жизни советского народа. Это — динамичное и пропорциональное развитие общественного производства, повышение его эффективности, ускорение научно-технического прогресса, рост производительности труда, всемерное, улучшение качества работы во всех звеньях народного хозяйства.Участвовать в решении этих задач в той или иной мере предстоит каждому советскому человеку. Правильно отметил выступивший недавно в газете «Известия» рабочий объединения «Сиб- кабель» ‘ В. Оетроухов, что повышение эффективности и качества работы —• это наше общее дело и добиться успеха можно только общими усилиями, всем вместе.Каждому надо сейчас подумать, каким образом увеличить свой вклад, как сделать его более весомым, полезным для производства, для страны. Я — мелиоратор, от моего труда и работы моих товарищей зависит рост сельскохозяйственных угодий, повышение их плодородия в совхозах и колхозах, для которых мы осваиваем и улучшаем земли. Наше дело — передать труженикам сельского хозяйства как можно больше освоен

ной земли. И если смотреть дальше, то от нашей работы во многом зависит рост производства сельскохозяйственной продукции, т. е. продуктов питания.Как сделать нашу работу более эффективной, сократить ее сроки, повысить качество? По опыту своей комплексной бригады могу сказать, что ускорить строительство и повысить ответственность за качество работы нам позволяет использование бригадно-хозяйственного расчета, работа по единому аккордному наряд- заданию.Наша П М К  специализируется на строительстве долголетних орошаемых культурных пастбищ (сокращенно Д О К П ). Эту трудоемкую работу у нас обычно выполняло несколько бригад: одна прокладывала трубы для орошения, другая монтировала гидротехнические сооружения, третья занималась корчевкой деревьев на осваиваемых угодьях, вспашкой и посевом, многолетних трав. Решив в прошлом году. взять на вооружение метод Героя Социалистического Труда Н. А . Злобина, в основе которого — использование бригадного хозрасчета, мы задумались: а нельзя ли все работы вести в комплексе. силами одной бригады? Посоветовались в коллективе и решили создать одну комплексную' бригаду, которая выполняла бы. подряд от начала до конца.Взяли подряд на строи

тельство Д О К П  в совхозе «Новиковокий». Отвели нам площадь — 270 гектаров.Заключили договор, к которому был приложен аккордно-премиальный наряд-задание. Чтобы не терять времени, работу начали зимой. Р а ботать в зимних условиях пришлось впервые, применяясь к сложной обстановке.Зимою проложили 4,5 километра оросительной сети. Асбестоцементные трубы укладывали на гравийную подсыпку. Эго позволяло бригаде трубоукладчиков работать независимо от роторного экскаватора и не задерживать его. Ускорили и другие работы. Натягивание муфт для ' соединения труб обычно проводилось вручную, тремя рабочими. Процесс был медленным и трудоемким. Мы, воспользовавшись чертежами филиала института «Оргтехвод-строй», изготовили специальные приспособления для этой пели в мастерской П М К. На 25— 30 процентов процесс был ускорен.Для повышения производительности труда все фасонные части заранее комплектовали и собирали в готовые узлы в мастерских. На место они доставлялись собраняым и, покрашеннымн и сразу же устанавливались.Мелиораторы свели до минимума простои в бригаде. Тракторист после того, как развез трубы, помогал монтажникам, шофер, доставив людей к месту работы, брался помогать механизато

рам. Рабочее время каждого уплотнялось до предела, каждая минута была на счету, перевыполнение сменных заданий стало нормой. По проекту на строительство отводилось 14,5 месяца. Мы закончили его за десять, с оценкой «хорошо».Сейчас методом бригадного подряда строим Д О К П  на 170 гектарах в совхозе имени Кирова. Уже уложено более 1,5 километра труб оросительной системы.Бригада трудится с напряжением, ежедневная сменная выработка — 120 процентов- Мы взяли обязательство закончить объект с хорошим качеством за 9 месяцев, то есть к 10 сентября.Работа по единому аккордному яарящ^ способствует росту производительности труда, она стимулирует поиск резервов, в конечном счете ведет к повышению эффективности и качества работы.Но, видимо, есть возможность совершенствовать и работу по единому аккордному наряду. Тут надо вести поиск, может быть, подумать об укрупнении такого рода бригад, организовать труд так, чтобы работать с максимальной производительностью и наибольшей эффективностью.Успешное выполнение задач, поставленных X X V  съездом партии, во многом зависит от творческого подхода к делу каждого трудящегося, где бы он ни работал.
К. ВИЛЕИКО, 

бригадир комплексной 
бригады ПМК-16 объ
единения «Союзтомск- 

мелнорация». А сн н овский  район.

Вчера были подведены 
итоги работы предприятий 
района в первую декаду 
ударного труда. Победите
лем в этом соревновании 
стал коллектив электроме
ханического завода. Вчера 
же коллективу предприя
тия в торжественной обста
новке было вручено пере
ходящее Красное знамя 
райкома КПСС и райиспол
кома. А затем награду за 
доблестный труд укрепили 
над заводской проходной 
с соответствующей поясня
ющей надписью.

Победителями ударной 
декады стали также шесть 
строительных бригад. Пе
реходящие вымпелы рай
кома КПСС и райисполко
ма вчера были вручены 
монтажникам И. ф. Лира, 
механизаторам Г. Б, Дико- 
ва, штукатурам А. В. фур- 
цевой, а также бригадам 
плотников, отделочников и 
каменщиков. А. ИВАНОВ.
Е С Т Ь  С Т О  
М И Л Л И О Н О В !

В жизни коллектива уп
равления магистральных 
нефтепроводов Централь
ной Сибири произошло 
важное событие. Несколь
ко дней назад по нефте
проводу Александровское 
—  Томск — Анжеро-Суд
женск была перекачана 
стомиллионная со дня пу
ска его в эксплуатацию 
тонна сибирской нефти. 
Это — праздник всех тех, 
кто вложил свой труд в 
строительство «трубы», пе
ресекшей всю нашу об
ласть с севера на юг.

Одновременно коллектив 
управления выполнил со
циалистические обязатель
ства, взятые на первый 
квартал первого года деся
той пятилетки.А. АЛЕКСАНДРОВ.

Ответствен  каждыйЗадачи, которые поставил перед советским народом X X V  съезд нашей партии, поистине величественны. Но от каждого из нас требуется максимум усилий, чтобы выполнить их. Я с удовольствием прочел статью рабочего объединения «Сибкабель» Виктора Алексеевича Остро- ухова. Автор убежден, а с этим трудно не согласиться, что полный успех зависит от добросовестности, старания н заинтересованности каждого работника.Наше стройуправление 
'№ 3 треста «Томскпром- строй» хронически. отстает по многим показателям. О сновную причину я вижу в том, что у нас низкая трудовая дисциплина. И такая же организация труда — это как следствие. Пришла пора по большому счету поговорить о недостатках.Бригада, которой руковожу я, трудится на строительной площадке завода математических машин.' Нынче должны войти в строй такие важные объекты, как столовая и гальванический цех. Оба объекта поедполагалось сдавать в четвертом квартале нынешнего года.Учитывая сложившуюся обстановку, мы внесли предложение сдать гальванический цех не в последнем квартале, а в третьем. Социалистические обязательства были необходимы. Все работы на этом пуско

вом объекте можно выполнять только в теплое время года. Мы думаем завершить общестроительные работы к апрелю и высвободить 20 рабочих на строительстве столовой.Но хорошие намерения соаботают вхолостую, если не подкрепятся делом. Так по существу и получается у нас. Уже многое упущено. Часто ссылаются на плохое снабжение, отсутствие фронта шабот...Думаю, что дело не только в этом. Главная беда — неоперативность. Чтобы решить или согласовать мало- мальски важный вопрос (заменить, скажем, элемент конструкции, уточнить отклонение от проекта), требуется порой неделя и больше. Тут безотказно действует принцип: не делай сегодня то, что можно сделать завтра. Те, кто хорошо представляет строительное производство, поймут, к чему ведет неоперативность — к нарушению технологического процесса.Гальванический цех по существу не строится, а реконструируется. В помещении бывших складов приходится больше ломать, чем строить. Тут-то нужна особая оперативность. Надо бы-' ло, скажем, сначала разобрать стены, а потом рыть котлован. Но все было наоборот. Причина в том, что завод вовремя не освободил складские помещения. В ре

зультате 1 появились ‘ дополнительные затраты на устройство эстакады, а также очистку тоннеля от мусора н щебня. Ранее выполненные работы были сделаны не в той последовательности, какой она должна быть по проекту, поэтому полови- н-’- цеха застроили преждевременно. ДеЛая подпольные каналы, канализацию, приходится ломать перегородки, а грунт, мусор вытаскивать вручную. Короче, бывший начальник нашего СУ-3 Ю . А . Субботин и представители завода математических машин прохлопали, а мы, бригада, стали козлами отпущения.Нельзя обойти молчанием месячные планы стройуправления. Они настолько насыщены абстрактными цифрами, что под них никакие трудовые показатели подогнать нельзя. Нам, например, в марте надо разобрать 45 кубометров кирпичных стен, выложить заново 20 кубометров, пробить свыше 200 метров канавок в бетонном полу, выкопать вручную 250 кубометров грунта и т. д. Для того, чтобы пробить все отверстия, я подсчитал, нужно поставить около 1.000 квадратныхметров лесов. Я  не говорю сейчар о реальности плана— он выполним. Я  вынужден говорить о других показателях, которые мы заваливаем. Это отражается на на

строении (ходим в плохих, хотя и перевыполняем нормы выработки почти в два раза). Дело в том, что фонд заработной платы на таких работах, какие‘ я перечислил (это же не чистый бетон укладывать), намного перерасходуется. Спрашиваю прораба С . А . Ворожейкина, как планируется фонд.— Чохом. 18 процентов от выполненных объемов.Может быть, «чоховая» цифра и приемлема для участка, но для нашего объекта она никак не подходит. Планирование должно быть более гибким. Получается: одни бригады .заранее знают, что показатели будут хороши, и трудятся не в полную силу, другие не выполняют условий соревнования.И  последнее. Сейчас, когда вопрос качества ставится ребром, на стройплощадке нужен образцовый порядок. Две, три и более субподрядные организации, работая по совмещенному графику, не должны мешать друг другу. Неразбериха иной раз приводит к тому, что генподрядчик из хозяина положения (в хорошем смысле слова) превращается в подсобника.За судьбу плана, культуру производства ответственны все. Эту мысль я хотел бы особо подчеркнуть.
А . П АН ЬКО В, 

бригадир строительного 
управления №  3 треста 

« Томскпромстроя».

О Р Д Е Н  В Р У Ч Е Н
Вчера в коллективе тре

ста «Томлесстрой» был 
большой и торжественный 
день. Представители всех 
подразделений треста со
брались в Асине. Пред
седатель облисполкома 
Н. В. Лукьяненок вручил 
коллективу треста по по
ручению Президиума Вер
ховного Совета СССР ор
ден «Знак Почета», кото
рым он награжден за успе
хи, достигнутые в девятой 
пятилетке. Затем предста
витель министерства В. С. 
Стрельцов вручил «Томлес- 
строю», а также коллекти
ву его Колпашевского 
строительного управления 
№ 23 почетные дипломы 
Министерства лесной и де
ревообрабатывающей про
мышленности «Ударнику 
девятой пятилетки». Кроме 
того, коллективу СУ-23, а 
также коллективам управ
ления механизации и Полу- 
деновской передвижной 
механизированной колонны 
вручены Почетные дипло
мы Министерства и ЦК 
профсоюза — «Победите
лю социалистического со
ревнования в 1975 году».

В торжественном собра
нии томлесстроевцев при
нял участие секретарь об
кома КПСС А. Г. Мельни
ков. Ю . ПЕТРОВ.

П р а з д н и к  
в рабочей

— В первой половине марта, — сказал он, — те- гулЬдетцы обратились ко всем лесозаготовителям области с призывом провести 21 марта Ленинский коммунистический субботник, достойно продолжить традиции Великого почина.Слово лесозаготовителей района не разошлось с делом. В этот день коллективы леспромхозов стрелевали 4.636 кубометров леса, вывезли 6.400, произвели деловой древесины 3.766 кубометров, то есть перевыполнили задания в два раза. Особенно высокопроизводительно трудился коллектив Новотегульдетс&ого леспромхоза. При плане 1.167 кубометров здесь стрел ева- но 2.712, вывезено 3.858 кубометров при задания 1.900.Наибольшего успеха добилась укрупненная бригада кандидата в члены К П С С  П. И. Стромоловского из Новотегульдетского леспромхоза. В день субботника пятью тракторами она стре- левала 572 кубометра и обязалась в марте стрелевать 8 тысяч кубометров леса — для нашего района это высокий рубеж. С  подъемом трудились бригады нз этого леспромхоза, возглавляемые Г . Я . Новаком и М. П. Яворским.

спецовке

Замечательно работает бригада Е. Е. Бахтина из Лняевского леспромхоза, которая так же, как и бригада П. И , Стромоловского, борется в марте за восьмитысячный рубеж по трелевке леса.Коллектив Тегульдетской У Ж Д  Новотегульдетского леспромхоза при задания 700 кубометров погрузил 1.943. Особенно отличились операторы челюстных погрузчиков Г. Куращенко, В . Шевчук и К. Жеуров.Отлично справились со' своими заданиями раскряжевщики нижнего склада Новотегульдетского леспромхоза из бригад Н. Цу- ры, И . Моисеева, С . Тюти- кова.Безусловно, сказалась тщательная подготовка производства, организаторская роль хозяйственных, партийных, профсоюзных и комсомольских руководителей леспромхозов.Ударная -вахта в районе продолжается. Коллективы лесозаготовительных предприятий перевыполняют графики по всем фазам работ. Решено сохранить высокие темпы последней декады марта в апреле с тем, чтобы план четырех месяцев выполнить ко дню рождения Владимира Ильича Ленина.

В ы со к и е
наградыПрезидиум Верховного Совета С С С Р  за успехи, достигнутые в выполнении заданий девятой пятилетки и принятых социалистических обязательств, наградил орденами и медалями С С С Р  группу рабочих, инженерно- технических работников и служащих предприятий и организаций Министерства лепкой промышленности С С С Р . В том числе по Томской области:

ОРДЕН ОМ
ТРУДОВОГО

К Р А СН О ГО  ЗН А М ЕН И
Хромову Александру Акимовну — мастера Томской швейкой фабрики.

ОРДЕНОМ  
«ЗН А К  ПОЧЕТА»

Данилину Екатерину Петровну — швею-могорястку Томской швейной фабрики.
Михальцову Галину Петровну — затяжчицу обуви Томской обувной фабрики.
Шукшину Софью Васильевну — красильщицу Томской текстильной фабрики.

ОРДЕН О М  
ТРУДО ВО Й СЛ АВ Ы  

III СТ ЕП ЕН И
Батухтину Галину Анатольевну — швею-моторист- ку Томской трикотажной фабрики.
Комолкину Валентину Сергеевну — ткачиху Томской текстильной фабрики.

М ЕД АЛ ЬЮ  
«ЗА  ТРУДО ВО Е

ОТЛИЧИЕ»
Климову Марию Федоровну — вязальщицу Томской трикотажной фабрики.

21 марта коллективы Новотегульдетского н Линевско- 
го леспромхозов показали настоящие образцы труда на 
коммунистическом субботнике, посвященном 106-й го
довщине со дня рождения Владимира Ильича Ленина. 
Об этом сообщил -редакции первый секретарь Тегуль- 
детского райкома К П С С  В. М. ДЯГИ Л ЕВ.
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В Д У Х Е  Л У Ч Ш И Х  
ТРАДИЦИИ СТУДЕНЧЕСТВАВоз,росшую политическую зрелость и гражданскую активность многотысячного отряда молодежи показала прошедшая 23— 29 февраля неделя «Студенты Томска— X X V  съезду К П С С » . Началась она конференцией, которая подвела итоги первого турц V I Всесоюзного конкурса по общественным наукам, истории В Л К СМ  и молодежного движения. В конкурсе приняло участие около 25 тысяч студентов. На 6 секциях заслушано 50 докладов. На всесоюзный тур рекомендовано 34 работы. 174 участника конкурса отмечены грамотами областного и городского комитетов В Л К С М , премиями и ценными подарками.Воспроизведением боя .кремлевских курантов и радиозаписи открытия X X V  съезда К П С С  начался городской вечер студентов-победи- телей социалистического соревнования, подписавших рапорт Ленинского комсомола съезду партии. Драматический театр был похож в эту минуту на обширную межвузовскую аудиторию. С глубоким вниманием слушали собравшиеся запись той части речи Л. И. Брежнева, которая обращена с трибуны X X V  съезда партии к советской молодежи и ее передовому отряду — комсомолу.Участники торжественного вечера послали в Президиум съезда приветственную телеграмму, в которой рапортовали о славных делах томского студенчества за годы девятой пятилетки, о готовности направить все силы, опыт и знания на достойное выполнение решений X X V  съезда партии.

Представители рабочего класса г. Томска вручили студентам символический Знак качества, определяющий основное направление работы в десятой пятилетке.В течение двух дней в городе проходила олимпиада «Студент и технический прогресс». Всего в конкурсе приняло участие 18 тысяч, в городском туре — 344 человека. Олимпиада показала большую работу вузов по развитию познавательных интересов студентов. Многие студенты успешно совмещают серьезные научные исследования с учебой.В ходе всей недели студенты работали на строительстве Дворца пионеров, завода математических машин, поликлиники и других объектов. Проделан большой объем работ по вывозке онега, очистке территорий. Всего трудилось 7.500 студентов. Заработанные деньги перечислены на строительство городского Дворца пионеров.«Правонарушениям — комсомольский заслон» — под таким девизом шла работа оперативных отрядов и Д Н Д  вузов. Выли совершены массовые рейды по маршрутам города, по общежитиям, специальный рейд — по соблюдению режима трудными подростками. Проверялось также соблюдение паспортного режима, правил пользования общественным транспортом, правил продажи спиртных напитков. Всего в этом важном. мероприятии за неделю приняло участие более 6 тысяч студентов.В течение всей недели на заводах и фабриках, в школах и профтехучилищах вы

ступали лекторские группы и агитбригады вузов. Всего дано 42 концерта агитбригад, прочитано 326 лекций, 1.260 студентов приняли непосредственное участие в мероприятиях под девизом «Знания, творчество — народу».Не остались без внимания студентов и школы. В 39 школах города и 9 школах села побывали студенты с концертами агитбригад, разъяснением материалов X X V  съезда К П С С . Они оказали помощь в оформлении школ, комплектовании библиотек.«Физкультуру и спорт — на службу пятилетке.» —• под таким девизом прошла спортивная часть недели студентов (внутривузоБское первенство по зимнему многоборью ГТО, турниры по волейболу, баскетболу, шашкам, настольному теннису), охватившая более 4 тысяч человек.Наряду с массовыми городскими мероприятиями в каждом вузе, на каждом факультете осуществлялась своя обширная программа недели. Четкая работа комитетов комсомола и штабов по проведению недели позволила провести все запланированные мероприятия на высоком идейном уровне, в духе лучших традиций томского студенчества.У  вузовской молодежи растет опыт организации конкретных дел. Он поможет многотысячному отряду студентов достойно выполнить высокие социалистические обязательства, взятые на 1976 год, внести свой вклад в выполнение решений X X V  съезда К П С С .
Л. ПОЛУБЯТКО, 

секретарь обкома ВЛКСМ .

Оператор дожимной на
сосной станция районной 
инженерно- технологической 
службы нефтегазодобываю

щего управления «Томск
нефть» Равиль Усманов ра
ботает на Советском нефтя
ном месторождении. Отлич
но трудится молодой нефтя

ник, ему была оказана 
честь стоять на почетной 
трудовой вахте в дни рабо
ты X X V  съезда К П СС.

Фото Е, Лисицына.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ; 24 марта 1976 года

[ у п р а в л е н и е  к а ч е с т в о м  р е м о н т а
С Т Р А Н И Ц А - П Л А К А Т  
П Е Р Е Д О В О Г О  О П Ы Т А

И З  П Р А К Т И К И  Ч А И Н С К О Г О  Р А Й О Н Н О Г О

О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Я  « С Е Л Ь Х О З Т Е Х Н И К А »
Управление качеством ремонта должно сливать

ся в неразрывный процесс, предполагающий единое 
техническое, информационное, организационное 
обеспечение.

Это —- основные предпосылки умелого управле
ния качеством. Ими руководствуются в Чаинском 
районном объединении «Сельхозтехника», где не
давно прошел областной семинар управляющих и 
главных инженеров районных объединений и отде
лений «Сельхозтехники». Участники семинара на 
практике убедились, что для улучшения управления 
качеством ремонта не нужно создавать каких-то осо
бых условий. Главное —  строго следовать намечен
ным планам и мероприятиям, неуклонно добиваясь 
их внедрения в производство.

Сегодня мы предлагаем читателю беседу нашего 
корреспондента С . А Н Д Р Е Е В А  с группой участни
ков семинара. В ней участвуют начальник управ
ления ремонта областного объединения «Сельхоз
техника» А , П. А Л Е К С Е Е В , начальник Чаинского 
районного объединения «Сельхозтехника» М. Ф. 
И О ДШ И ВАИ Л О В, главный инженер объединения 
С . С. ГИГОЛО В, заведующий мастерскими объеди
нения Н. А . ИЛЬИН, председатель рабочкома И. И. 
М А Т В ЕЕВ , главный инженер Чаинского районного 
управления сельского хозяйства В. Г. ЛУЖ БИН .Т Е Х Н И Ч Е С К О ЕО Б Е С П Е Ч Е Н И ЕКорр.: Давайте снова

вернемся к прошедшему 
семинару. Главный инже
нер объединения С. С. 
Гиголов тогда убедительно 
показал, что можно сде
лать в одном и том же по
мещении, если к работе 
подойти творчески. Не мо
гли бы вы, Степан Ситра- 
товкч, рассказать об этом 
нашим читателям?

Гнголов: Пожалуйста.Чпо у нас, ремонтников, главное в борьбе за снижение себестоимости, повышение производительности труда, увеличение фондоотдачи? Это — совершенствование технологии, улучшение качества ремонта и повышение эффективности ис- ■ пользования производственных мощностей. Если чуть подробнее, то сюда входят: улучшение организации производства и изменение технологии ремонта, внедрение изобретательских и рационализаторских предложений и достижений передовых ремонтных предприятий, повышение квалификации специалистов, перепланировка технологического оборудования, замена устаревших видов оборудования, приспособлений и инструмента на более совершенные, а также количественное и качествен- ; ное изменение производственных площадей отдельных участков.Именно этими правилами мы руководствовались, когда в 1973 году реконструировали ремонтную мастерскую по новой технологической цепочке. В ее основе, как вы видели, заложена передовая система ремонта. При этом методе более качественно очищаются и моются узлы и детали машин, четче организованы дефекто- вочно-'комплектовочные работы, процесс восстановления и изготовления деталей становится короче. Естественно, что производственные мощности участков используются рациональнее.В начале технологической линии у  нас расположен раз- борочно-моечный участок, за ним находятся дефекто- вочный, кузнечно-заготовительный, сварочный, наплавочный, медницкий, механический и в конце линии —• комплектовочный. участок.Для улучшения технологии и качества ремонта в 1974 году реконструировали наружную. мойку. Дело в том, что имеющаяся установка для наружной мойки тракторов плохо работала из-за нехватки тепловой энергии, конструктивных недостатков и отсутствия механического регулирования. Кроме того, насос в 75 квт потреблял значительно больше. электроэнергии, чем требовалось. Новая установка работает по. замкну- тому циклу моющей жидкости. В ней удачно совмещены наиболее эффективные принципы подобных установок, имеющихся в Тюмени и Немане.Опыт передовых ремонтных предприятий показал . эффективность многостадийных моечно-очистительных работ. Есть здесь, однако, одно «но». Применяющийся при этом однопроцентный раствор каустической соды слабо вымывает масляные загрязнения. Повышение же концентрации соды вызывает коррозию, разрушает детали из алюминиевых сплавов и вредно действует на кожу человека. Поэтому при ремонте мы широко применяем специальные препара

ты МЛ-51, МЛ-52, МС-8.Это помогает повысить ресурс отремонтированной машины и существенно улучшить культуру производства.Чтобы полностью очищать детали от всех видов стойких отложений, в мастерской будут изготовлены выварочные ванны. Этот способ мы считаем самым приемлемым и удобным. Применяем и широко будем применять электроподогрев моющей жидкости. Увеличению ресурса отремонтированных машин, а также улучшению качества мытья будет способствовать производство технологического пара. Вместе с электроподогревом это позволит иметь температуру моющей жидкости до 90— 95 градусов Цельсия.Разборка машин и узлов на детали во многом определяет технологию и качество ремонта. Важно сохранить необходимые посадки в сопряжениях, не допускать раскомплектования н утери отдельных деталей. Поэтому мы разработали технологическую схему разборки и укладки деталей на стеллажи. Поскольку ремонт тракторов у нас не обезличен, каждый агрегат при разборке укладывается в соответствии со схемой разборки. Это позволяет организовать хорошую промывку, дефек- товку, восстановление и комплектование. Во многом изменилась трудоемкость разборки и сборки. Практике «молотка и зубила» противопоставляются наборы приспособлений и механизированный инструмент.Одним из ответственных этапов технологического процесса является контроль технического состояния деталей — дефект-овка. От

правильной организации и проведения контроля зависит не только качество ремонта, но и снижение расхода запасных частей. Для этого мы ввели специальные дефектовочные ведомости по каждому агрегату и узлу в соответствии со спецификой сборки.Наша задача •— не только отремонтировать трактор или комбайн, но и добиться, чтобы они имели после этого повышенный ресурс мощности. Поэтому дефектовоч- ный участок укомплектован набором мерительных инструментов, а также технологическими картами.. Для ускорения процесса дефектации деталей собираемся внедрить А СУ -50 (автоматическую справочную установку), а также технологические карты для каждого восстанавливаемого узла.Из всех методов восстановления и повышения долговечности изношенных деталей самое широкое применение находят у нас механизированные способы наплавки. Успешно используются наплавки под слоем флюса и вибродуговая. Внедряем также электромеханический метод восстановления посадочных мест и усиления деталей, а для восстановления 'чугунных и алюминиевых деталей — установку в среде аргона. Разрабатываем приспособление к установке «зиг-машина». Это позволит улучшить товарный вид трактора.В третьем квартале собираемся расширять участок по обкатке двигателей с установкой новых электро- тормозных стендов. Одновременно организуем централизованную смазку и очи

стку масла, обкатку с применением электрического тока.Анализ разрушений деталей трансмиссий и подшипников показал, что в основном они выходят из строя из-за абразивного износа. Низкая герметичность уплотнений особенно заметна на отремонтированных машинах. Одна из основных причин попадания пыля в трансмиссии тракторов — нестабильность крепления болтовых соединений и применение в качестве прокладочного материала картонов, которые расслаиваются, если на них проникнут вода, масло или топливо. Поэтому для лучшей герметизации комплект прокладок будем помещать в сетчатую тару, затем —• в ванну, наполненную дизельным маслом, нагретым до 85 — 90 градусов. Прокладки выдерживают в ванне 30 минут, а затем столько же времени просушивают на воздухе при температуре 20 градусов.Герметичность неподвижных соединений повышаем составами, наносимыми на уплотнительные прокладки. Для этого изготовляем специальную пасту.Если проверить наш план технологических мероприятий по повышению качества ремонта, выяснится, что большинство его пунктов выполнено. Разработана и внедрена технологическая оснастка на разборочном участке (.съемники, приспособления, стенды). Технологические конвейеры на разборке комплектуются согласно утвержденному порядку, изготовлен стенд для технических условий на дефектацию с повышенным моторесурсом, вводится магнитная дефектоскопия для ответственных деталей и т .д .ОРГАНИЗАЦИОННОЕО Б Е С П Е Ч Е Н И Е
Корр.: Видимо, стоит те

перь перейти к вопросам 
организационного обеспе
чения. Слово—начальнику 
объединения Михаилу Фе
доровичу Подшивайлову.

Подшиванлов: Проблемаорганизационного обеспечения включает в себя массу вопросов. Это прежде всего входной контроль качества деталей, поступающих на сборку. Ему подвергаются как восстановленные, так и новые детали. Это способствует увеличению ресурса отремонтированных машин.Внедряется у нас и система управления качеством, в которую входят: контроль за качеством продукции, осуществляемый ОТК совместно с другими отделами; контрольная служба по анализу причин брака; проверка соблюдения технологической дисциплины; проведение аттестации качества продукции по участкам; система морального и материаль-

От лично зарекомендовал себя в Чаинском. районном объе
динении <Сельхозтехника» слесарь Виктор Федорович Глухо
та. На ремонте задних мостов Тракторов он ежедневно вы
полняет норму выработки на 150 процентов и всю свою про
дукцию сдает с первого предъявления без единого замеча
ния. Наставник молодежи, Виктор Федорович прививает пар
ням любовь к избранной профессии, чувство высокой от
ветственности за порученное дело. Фото А. Петрова.

ного стимулирования работников.Одним нз важнейших мероприятий по повышению качества ремонта является учет и анализ причин брака через опорное хозяйство. С ним мы заключим договор и передадим туда документацию, с помощью которой будем получать информацию о надежности отремонтированных машин.Кроме того, в каждом хозяйстве возьмем на учет два- три трактора. Это даст возможность выявить, почему трактор вышел из строя, проанализировать причины брака при эксплуатации машин.Серьезное внимание уделяем технической учебе. Ведь ремонт тракторов с повышенным ресурсом, а также система управления качеством ремонта — вопросы сложные и требуют хорошей квалификации И ТР и рабочих. Занятия в • мастерской проводим каждую среду, в течение часа. Например, нынешней зимой рабочие прослушали лекции по разбо- рочно-моечным работам, технологии ремонта, обкатке, испытанию двигателей на стендах, ремонту кабин и оперения, ходовой части тракторов, сварочным и наплавочным работам, механической обработке деталей, технике безопасности и другие. С  лекциями выступают инженерно-технические ра-’ ботники, опытные механизаторы.У  нас составлена программа организационного обеспечения ремонта. Большинство пунктов ее выполнено. Завершены подготовка технологических карт на ремонт с повышенным ресурсом и внедрение технически обоснованных норм времени. Ведутся журналы: регистрации брака, выдачи гарантийных талонов, испытания двигателей и топливных насосов. Внедрены карточки брака, разработаны технические требования на контроль качества ремонтных операций. Есть карты организаций груда иа участках, положение о вручении личного клейма. Проводится раз в месяц «день качества». Завершается внедрение саратовского метода бездефектной сдачи продукции и неманского метода ремонта. Введено оперативно-производственное планирование, каждому рабочему доводятся месячное, недельное и •дневное задания. В  ближайшее время организуем производственную аттестацию узлов, агрегатов и готовой продукции.Корр,; Рассказ об орга
низационном обеспечении 

■ качества ремонта продол
жает начальник ремонтных 
мастерских объединения 
Николай Андреевич Ильин.

I 'Необходимо еще шире развернуть всена-

й родное социалистическое соревнование за ^
й достижение высоких показателей в труде» 8
р выполнение народнохозяйственных планов,

 ̂ сделать все для того, чтобы десятая пятилетка 

| стала пятилеткой эффективности, пятилеткой | 

| качества во имя дальнейшего роста эконо- | 
и народного благосостояния.

Д И АГРАМ М Ы
Р О С Т Апроизводства в Чаинском районном объединении «Сельхозтехника»

В маленьком кружке слева 
— показатели за 1966— 1970 
годы; в большом кружке 
справа — показатели за 
1971— 1975 годы.

0 ̂ МИКИ

I
Ильин: Большая работа проводится по повышению эстетики и общей культуры производства. В мастерской успешно внедряется саратовская система бездефектной сдачи продукции с первого предъявления. Эта система предусматривает индивидуальную, бригадную оценку качества работы слесарей, токарей и других рабочих по балльной системе. При сдаче 95 процентов продукции с первого предъявления (без замечаний и претензий со стороны других участков) начисляется четыре балла. Три балла начисляется при сдаче не менее 90 процентов продукции с первого предъявления и при наличии не более двух дефектов. Один балл — когда более двух дефектов.Общая же система мероприятий по улучшению качества продукции включает комплекс . взаимосвязанных инженерных, экономических, организационных и воспитательных мер, направленных на создание условий, обеспечивающих изготовление продукции высокого качества без отклонений от технической документации. В основе системы лежат принципы количественной оценки качества труда. Для это- г<5 вводится измеритель качества —- процент сдачи продукции ОТК с первого предъявления за отчетный период (смену, неделю, месяц). Этот показатель не связан с профессией работников и поэтому применим для любого вида труда.Организационными основами системы являются: массовый самоконтроль качества изготовляемой продукции, оперативный контроль со стороны руководителей всех подразделений, а также повышение ответственности исполнителей за качество выполняемой работы. Система мероприятий по повышению качества продукции включает следующие принципы: непосредственный исполнитель (рабочий) несет полную ответственность за качество выполняемой работы: не допускается каких бы то ни было отступлений от требований технической, технологической или другой документации; исполнители предъявляют сделанное службе контроля только тогда, когда они сами хорошо проверят качество и убедятся, что деталь, узел, изделие и т. д. отремонтированы В ПОЛНОМ COOT7 ветствии с требованиями к качеству продукции и не имеют дефектов.В мастерской развито наставничество: молодые рабочие нуждаются на первых порах в помощи более опытных. Опытными наставниками зарекомендовали себя активные рационализаторы слесарь - инструментальщик И. П. Срыбных, шлифовщикА . Ф . Глухота, победители соревнования по качеству слесари И. А . Яровой, В . Ф. Глухота, Г. Г. Лопатин и другие.Качество ремонта зависит и от того, в каких условиях трудятся люди, как выглядит рабочее место, Важно, чтобы оно было удобное, чистое, хорошо освещенное. И рациональная организация рабочих мест, и тепло, и цветы, и горячая вода для умывания, и другие «мелочи» создают хорошее настроение. Работается легче, хочется идти в этот цех.Кстати, еще не так давно мастерские не были в образцовом порядке. Теперь приводят их в порядок сами рабочие, для которых это стало такой же обязанностью, ?как н выполнение нормы выработки; ведь за чистоту рабочего места начисляются баллы, по сумме которых подводятся месячные итоги.Вначале, когда внедрялась эта система, было немало хлопот н недовольства. Сейчас недоразумений нет. Баллы проставляются каждый день на специальной

(Юсновные направления развития народного хозяйства й
С С С Р  на 1976— т о  годы»). ?

Ядоске, и рабочим объясняют, за что, например, снижен балл.Но я, кажется, уже вторгся не в «свою» область — организацию соревнования.
Корр.: Да нет. Ведь со

ревнованием у вас за
нимается не только рабо
чий комитет профсоюза. 
Но давайте послушаем 
председателя рабочкома 
объединения Ивана Петро
вича . Матвеева.Матвеев: Еще не так давно соревнование в нашем коллективе было организовано, как в других коллективах, «как у всех». Разрабатывались условия по производственным подразделениям, по профессиям, по видам работ. С этими условиями знакомили всех. Итоги подводились ежемесячно, а по подразделениям — . раз в квартал. По результатам предмайского и предоктябрьского соревнования победителей заносили На Доску почета объединения, вручали почетные грамоты, а по итогам года фамилии передовиков заносились в Книгу почета. Естественно, каждый победитель одновременно получал денежное вознаграждение.Сейчас вроде бы ничего не изменилось. Система та же. Однако за основу берем качество выполненной работы. Сюда входят качество продукции, экономия материальных средств, топлива, чистота рабочих мест. Исходя нз оценок внедренной в мастерской пятибалльной системы, учитывающей и количество, и качество, определяем победителей.Рабочком усилил внимание и к производственной дисциплине, что также влияет на качество. Ни один случай ее нарушения не проходит мимо внимания. По решению товарищеского суда, рабочкома прогульщики лишаются всех видов материального вознаграждения в течение года, их имена предаются широкой огласке.Мы добиваемся, чтобы молодые рабочие повышали общеобразовательный . уровень. Нынче, например, заочно в техникуме учатся 5 человек, в средней школе— 10, четверо — в системе Д О С А А Ф . Кроме того, каждый рабочий обязательно проходит обучение непосредственно в мастерской.Широко развито наставничество. Под руководством опытных ветеранов труда ежегодно готовим по 4 — 5 слесарей, которые могут самостоятельно работать.В последнее время мы почти не получаем рекламаций из хозяйств на отремонтированную технику.Корр.: Здесь уместно
предоставить слово пред
ставителю «заказчика» — 
главному инженеру Чаин
ского районного управле
ния сельского хозяйства 
Валентину Григорьевичу 
Лужбину.Лужбин: Да, качество ремонта в объединении заметно повысилось, повысилась и доля «Сельхозтехники» в общем объеме капитального ремонта тракторов и комбайнов. Она составляет соответственно 90 и 75 процентов. Сейчас в хозяйствах уверены, что техника, побывавшая в мастерских нашего объединения, будет служить надежно.Вместе с тем хотелось бы высказать несколько замечаний. Прежде всего, я считаю, что высокое качество может быть достигнуто, если контроль станет осуществляться не только на конечной стадии потока, но и на многих важнейших участках.Вот какие неполадки выявились, например, при выборочной проверке (а они в объединении проводятся регулярно) отремонтированного трактора 18 февраля. Промежуточный диск муфты сцепления восстановлен наваркой швов и последующей обработкой на наждаке. Размеры пазов не выдержаны, направляющие шпонки в

маховике наношены. Обнаружен люфт во втулках коленчатой оси, сама ось оказалась погнутой. Неудовлетворительно выправлена облицовка трактора, покраска произведена по плохо подготовленной поверхности.Конечно, эти незначительные недостатки были тут же устранены, но будет еще лучше, если их не станетвовсе.Хотелось, чтобы прием тракторов в ремонт и выдача их из ремонта проводились с участием представителя инженерно-технической службы совхоза. Важно повысить температуру моющей жидкости, что позволит лучше очищать от грязи узлы и детали. Требуют улучшения условия работы на сборке пусковых двигателей.Считаю, что областное объединение «Сельхозтехника» должно помочь чаинцам в организации техобслуживания автомобилей. Сейчас в хозяйствах мертвым капиталом стоит более шестидесяти автомащин. Хорошо бы, если областное объединение выделило району несколько комплектов оборудования для стационарных • пунктов технического обслуживания.ИНФОРМАЦИОННОЕО Б Е С П Е Ч Е Н И Е
Корр.: Уже немело ока

зано о техническом и орга
низационном обеспечении 
качества ремонта в объ
единении. Теперь следует 
остановиться и на инфор
мационном, ибо от него в 
значительной степени зави
сит общий успех. Анатолий 
Петрович Алексеев, на
чальник управления ре
монта областного объеди
нения «Сельхозтехника», 
довольно тщательно изу
чал состояние дел в Под
горном. Ему и заключи
тельное слово.

Алексеев: Сначала очень коротко о всей системе управления качеством. Она включает следующие подсистемы; сбор, обработка и анализ информации по надежности отремонтированных машин; подготовка производства; организация труда и управления производством; обеспечение стабильности технологического процесса; технический контроль качества продукции; оценка уровня качества ремонта и аттестация охремонтирован- ных машин; моральное и материальное стимулирование повышения качества продукции. Все эти подсистемы в той или иной мере действуют в Подгорном.Теперь, в частности, об информационном обеспече-' нии, которому в общей системе управления качеством ремонта отводится едва ли' не главное внимание. Здесь сделаны лишь первые шаги. Поэтому будет полезно, и не только для чаинцев, определить, какие разделы и элементы входят в эту под

систему. Начнем со сбора информации о работе отремонтированных машин у  заказчиков, самого исполнителя. Элементами этого подраздела являются: сбор информации по результатам обкатки и испытаний отремонтированных машин на предприятии, выполнявшем работу; изучение актов рекламаций; сбор информации по результатам эксплуатации отремонтированных машин в опорном хозяйстве, на пунктах и станциях техобслуживания. Затем начинается первичная обработка информации о надежности отремонтированных машин — второй раздел подсистемы. За ним — третий раздел — анализ информации по надежности: на основании данных технического обслуживания, данных ремонтного предприятия и опорного хозяйства. Это позволит приступить к следующему этапу — выдаче оперативной информации о качестве ремонта машин как по данным технического об- служивания, так и в масштабе района. Вся собранная информация поможет разработать предложения по повышению качества ремонта, лучше подготовить производство.Опыт Чаинского объединения «Сельхозтехника» по управлению качеством ремонта заслуживает широкого внедрения в других объединениях и отделениях. Это поможет успешно выполнить задачи, выдвинутые X X V  съездом К П С С  перед тружениками села.
Отремонтировать в 1976 году в мастер

ских «Сельхозтехники» 2.020 тракторов, 
445 автомобилей, 440 комбайнов, 1.820 ди
зельных и 1.700 автомобильных двигателей.

В первом году десятой пятилетки внед
рить систему управления качеством ре
монтных работ во всех мастерских объеди
нения.

(Из социалистического обязательства коллектива 
областного объединения Сельхозтехника» на 
1976 год).
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„ И м е н е м  респ. . . "
С  этих слов начинается приговор или решение суда. «Именем республики» — значит именем государства и народа. В. И. Ленин писал: «Нам надо судить самим. Граждане должны участвовать поголовно в суде и в управлении страны».Подлинная народность находит свое отражение не только в деятельности ■ советского суда, но в способе его формирования. Суды всех ступеней — от районного до Верховного —■ являются выборными. Народные судьи в районах и городах избираются каждые пять лет путем всеобщего, равного, прямого и тайного' голосования. Они должны быть политически зрелыми людьми, обладать глубокими Юридическими знаниями, Житейской мудростью, хорошо разбираться в психологии людей, в сложных явлениях общественной жизни.Отдел юстиции облисполкома вместе с областным судом в последнее время провели большую работу по изучению кадров народных судей, формированию их резерва с тем, чтобы рекомендовать для избрания наиболее достойных. С  каждым

судьей состоялись индивидуальные беседы, на каждого составлены характеристики. Проанализированы судебные дела и материалы за последние годы, изучена служебная нагрузка на судебных работников.Все это положительно сказалось на уровне правосудия в нашей области. Оно осуществляется на высоком политическом и профессиональном уровне. 1975 году, например, абсолютное большинство приговоров * и решений, вынесенных народными судами, оставлено в силе. Не было ни одной отмены или изменения приговоров, вынесенных под председательством народных судей Ленинского района Антона Норбертовича Вайводы, Советского района— Анатолия Трофимовича Усольцева, Кировского — Василия Филипповича Бобровского, Томского— Юрия Николаевича Попова, Бакчарского— Валентины Илларионовны Луниной, Тегульдетского — Петра Николаевича Пустын- ского. Список судей, которые вдумчиво и ответственно, высококвалифицированно ведут порученные им дела, можно продолжить.

Работники районных и городских судов регулярно отчитываются о своей деятельности перед трудящимися. В ходе нынешней избирательной кампании число отчетных докладов заметно увеличилось. Активно ведется такая работа в Томском, Александровском, Бакчар- ском и Колпашевском районах. В прошлом году народные судьи области сделали 563 отчетных доклада. Обсуждая отчеты своих избранников, избиратели оценивают их деятельность, критикуют недостатки, дают наказы, взвешивают, как тот или иной судья справляется со своими обязанностями. Анализ отчетов, проведенных в 1975— 1976 годах, показал, что работа подавляющего большинства судей получила положительную оценку.Так было, например, при отчете народного судьи Ленинского района А . Н. Вайводы. Он окончил в свое время индустриальный техникум, служил в армии, работал на предприятиях Томска и одновременно учился на юридическом факультете Томского университета. В 1970 году его избрали на

родным судьей. Нелегко было начинать, случались и ошибки. . Но трудолюбие, жизненный опыт помогли Антону Нарбертовичу за короткое время освоить судебную работу в полном ее объеме. Вайвод рассмотрел за эти годы немало уголовных и гражданских дел. Как наиболее квалифицированному судье, ему поручают дела, связанные с преступлениями н есов ерш е н ноле тн их. Они требуют особой тщательности, мудрости, умения по-особому вести процесс. Немало приходится работать Вайводу и по профилактике правонарушений, часто выступать с лекциями и беседами в коллективах трудящихся.Партия и государстве проявляют большую заботу о народных судьях. Улучшаются условия их труда и быта. В прошедшую пятилетку в Кривошеинском, Чаин- скотм и Асиновском районах построены новые здания для судов, в других районах их здания отремонтированы и благоустроены. Большое внимание уделяется идейной закалке и профессиональному мастерству кадров., В на

стоящее время 95 процентов народных судей в нашей области — члены и кандидаты в члены К П С С , 91 процент — с высшим образованием.X X V  съезд К П С С  выдвинул как одну из важнейших задач — дальнейшее укрепление социалистического правопорядка и законности. Немалая роль в решении этой задачи принадлежит народным судам. Права каждого советского гражданина, интересы общественных организаций и государственных органов должны . быть надежно защищены. Особое значение придается охране социалистической собственности, воспитанию у трудящихся бережного отношения к народному добру. На многие тысячи рублей компенсировали ущерб, причиненный преступными действиями, народные суды Советского, Молчановского, Александровского, Колпашевско- го, Тегульдетского районов. Однако сделано далеко не все для эффективной борьбы с бесхозяйственностью и хищениями. Наши суды не всегда глубоко выявляют причины и условия, спо

собствующие посягательствам на общественную собственность. Много возможностей не использовано и в работе по возмещению ущерба от растрат и хищений. На недавнем областном совещании судебных работников было строго указано тем судьям, которые не принимают должных мер по охране народного добра.Сегодня, как никогда, актуальны вопросы борьбы с пьянством и алкоголизмом. Более активно применяются законы в отношении пьяниц, повышена роль судебных процессов в профилактике и предупреждении фактов алкоголизма. В Шегар- ском, Кривошеинском, Асиновском и некоторых других районах материалы о направлении пьяниц в лечебнотрудовые профилактории рассматриваются непосредственно в производственных коллективах. И такой порядок рассмотрения дел приносит большую пользу. В последнее время чаще стали рассматриваться и дела об ограничении дееспособности пьяниц.Более предметной и действенной становится профилактика преступности несовершеннолетних. Работа с ними улучшилась в Ленинском, Парабельском, Тегульдетском и Чаинском районах. Но формализма в этой работе, к сожалению, еще немало, намечаемые профилактические мероприятия не всегда доводятся до конца, требуется намного

улучшить правовое воспитание несовершеннолетних.Одно из важнейших направлений в укреплении социалистической законности— правильное рассмотрение в судах гражданских дел, в структуре которых половина— дела, связанные с трудовыми и семейными правоотношениями. Как ответственное поручение восприняли работники судов указание областной партийной конференции о том, что следует усилить борьбу с антиобщественным поведением на производстве и в быту. В движении за высокую дисциплину труда и быта более заметной должна быть роль и народных судей. Нужно повысить воспитательное воздействие судебных процессов, шире использовать возможности трудовых коллективов в борьбе с правонарушениями. В 1975 году каждое пятое уголовное дело решалось на выездных сессиях в трудовых коллективах, в адрес, руководителей предприятий и организаций было вынесено 600 частных определений для устранения причин антиобщественного поведения на производстве.Выборы народных судей в этом году помогут совершенствовать судебную деятельность. Критические замечания и предложения трудящихся будут всесторонне изучены отделом юстиции и народными судами, будут приняты меры к безусловному их исполнению.

Сегодня избирательная кампания вступает в завершающую стадию. Образуются избирательные участки я округа, формируются участковые избирательные комиссии, уточняются списки избирателей, начинаютсявстречи кандидатов с избирателями. Надо так организовать Эти встречи, чтобы каждый избиратель мог высказать свои пожелания и предложения каждому кандидату. Многие агитационные пункты работают еще не в полную силу.Исполкомам местных Советов депутатов трудящихся следует проявить больше заботы о приведении в порядок судебных помещений. В неприглядном состоянии находятся здания судов в Зырянском, Первомайском, Каргасокском, Кожевников- ском районах.Выборы народных судей имеют большое политическое и общественное значение, являются олицетворением принципов нашего демократизма в формировании судебных органов. С  их помощью будет обеспечено строгое соблюдение социалистической законности. Борьба за дальнейшее ее укрепление, за высокое качество и эффективность судебной работы — главные задачи работников юстиции и судов. Избранные народом судьи обязаны выполнить эти задачи.
А . К О П АН Ч УК ,начальник отдела юстиции облисполкома.

А В Т О Р  В О З В Р А Щ А Е Т С Я  К ТЕМЕ

Э Л Е К Т Р О Д Ы
И З - П О Д  п о л ы

НЕ ЖАЛЕЕТ 
О Н А
0 ПРОЖИТОМКак-то я спросил Елену Арсентьевну Плотникову:— 25 лет в кооперация. Работа продавца — зачастую нарекания и упреки. А  рядом столько других профессий. Но жалеете?— Это только в Колпа- ШОбском райпо — 25 лет. А  всего в этой системе — 34 года сравнялось, как работаю. Как же жалеть, если с восемнадцати до пятидесяти здесь провела. Жалеть — значит перечеркнуть всю жизнь.Я  вспоминаю, как мы подыскивали человека на место заведующей магазином№  12. Магазин большой, а работа в коллективе была развалена, план не выполнялся. Поправить дело мог только человек энергичный н волевой. Вот тогда мы и остановились на кандидатуре Елены Арсентьевны. Она работала продавцом в небольшом магазине, всего на четыре рабочих места.А  предстояло ей возглавить коллектив из 18 человек. То была в основном молодежь. Некоторые пришли в магазин вообще без специального образования. Е . А . Плотникова поставила условие девочкам: учиться всем. Четверо поступили заочно в техникум. Остальные обучаются в школе коммунистического труда.Я  почти каждый день бываю в этом магазине и вижу: слаженный здесь коллектив, хорошо знает свою работу. В магазине — чистота, постоянный ассортимент товаров. Покупатель здесь желанный гость. И экономические показатели радуют. План товарооборота за минувшую пятилетку выполнен на 102 процента. В этом году коллектив также имеет хорошие результаты.

' В. П РО ЗО РО В,председатель Колпашев- ского райпо.

-«Почему простаивает бригада?» — так была озаглавлена заметка, опубликованная в «Красном знамени» 15 февраля. Я  тогда называл причины простоев: неритмичное снабжение, отсутствие фронта работ и т. д. Но, к сожалению, заметка эта осталась без внимания руководителей треста«Том'скпромстрой». Никаких мер они не приняли, даже ответить не удосужились. Поэтому я снова вынужден обратиться в газету.Тогда я писал, что мы, монтажники, работающие на строительстве столовой завода математических машин, часто остаемся без дела потому, что нет электродов. Нет, электроды — не мелочь. Это целая - проблема. Трест их для бригады или вообще не выделяет, или дает на всех 40— 60 килограммов. Но это же пустяк, если учесть, что одному сварщику на день работы нужно 10 килограммов электродов. Где же' их тогда брать?— Ищите, где хотите. Вы же знаете все лазейки', —  так примерно отвечают руководители СУ-3 и треста. И ничего другого не остает-' ся, как следовать такому совету. Поневоле занимаясь всем этим, я все чаще задумываюсь: а разве нельзя наладить централизованное снабжение? Ведь в конце- то концов мы, бригадиры, находим злополучные электроды. Но почему это надо .делать окольными, подчас даже нечестными путями?Я  недавно прочитал статью рабочего объединения «Сибкабель» В. Остроухова «Эффективность, качество—• наше общее дело!». Полностью с ним согласен. Она заставляет задуматься о качестве и своей работы, и о работе товарищей, мастеров, прорабов, инженеров. Ведь каждый согласится: если бригада сидит без дела и стучит домино, то о каком же тут качестве может идти речь?Сейчас нам надо на объекте заливать бетон. Арма

туру уже положили. Но ее забило снегом. Ждали компрессорную установку, чтобы снег выдуть. Ее привезли, но забыли солярку для мотора. Стали ждать солярку... Разве это „ организация труда? Никакой ответственности. Почему бы, например, бетон не заливать сразу вслед за нами, по свежему следу? Это было бы куда надежнее, качественнее. Но его вовремя не поставили. И брак в работе был, так сказать, заранее запрограммирован.Это только один пример неорганизованности, которая во многом идет от плохого выполнения своих обязанностей. службой главного механика. Ведь бывали и такие курьезы: бригада часами сидела в ожидании, когда привезут ножницы для рубки арматуры. А  ведь заявки на них были.Отрицательно влияет на качество еще и то, что на объекте нет постоянной бригады на общестроительных работах. Бывали у нас бригады Ванцова, Ли, Краснова... Обнаружишь после них недоделку, а спросить не знаешь с кого. Брак получается «без прописки». А  с таким бороться сложнее.В эти дни мы готовимся к приему бетона. Бригада снова сидит, так как нет монтажных работ. Пока бетон положат, пока он затвердеет до необходимой прочности — неделя пройдет, а го и больше. И все это время бригада вынуждена фактически простаивать. И вновь я задумываюсь: неужели нельзя был-о все как

следует спланировать, определить очередность работ?Еще один больной вопрос. За допущенный брак, как правило, ни с кого не спрашивают. По-хорошему, мы должны принимать работу у своих предшественников по акту. И устранение брака надо производить за счет тех, кто его допустил. Тогда будет больше ответственности. Когда мы выполняли работы на подвальной части столовой, то допустили значительный перерасход железобетона — около 20 кубометров. Почему? Да потому только, что плотники поставили опалубку шире проектной...За этой бедой может последовать другая. Строители не успеют «вылезти из земли» до тепла. Значит, весенние воды зальют всю подвальную, еще недостроенную часть объекта. И весь наш труд может пойти насмарку. Кто за это потом ответит? Мастер Юрий Зенкевич? Прораб С . А . Воро- жейкин? Отвечающий за организацию снабжения в тресте Н. П. Семенюк? Или начальник У П К  Н. Н. Озеров? А  может, инженеры и техники из отдела главного механика? Тан или иначе отвечать кто-то должен. И в управлении, и в тресте должны всерьез задуматься о качестве труда инженерно- технических работников. Потому что их незаметные в конторе ошибки и недоделки выливаются в простои бригад и бран на объекте.
С. ХМ ЕЛ ЬН И Ц КИ И ,бригадир монтажников

СУ-3 треста «Томск- промстрой».

Отлично трудится в консервном цехе Александровского рыбокомбината регулировщик полуавтоматов Владимир Кадочников. Ударник коммунистического труда, он в совершенстве владеет специальностью, и вверенная ему техника работает без перебоев. Фото Е. Лисицына.

Т р е б у е т с я  ч у т к о с т ь
«У важ аем ая р е д а кц и я ! Н ет еи я  больш е терп еть , обращ аю сь 

к  вам , к а к  к  последней и н ста н ц и и . В а в густе  пр о ш л о го  года 
мы переехали в н о вую  кв а р ти р у . Р адость бы ла неописуем ая 
— по л ны й  ком ф орт, все удобства . Но наш ей радости приш ел  
кон ец , ко гд а  начался о топ ител ьны й  сезон. К  наш е м у удивле
нию , отоп ител ьны е  пр иб оры  издавали изр яд н ы й  ш ум . Днем 
его за бы товы м и  ш ум ам и  было по чти  не сл ы ш но , зато  ночью  
от него  н евозм о ж но  сп р я та ть ся , о тго род и ться  п о д уш ка м и . Об
ращ ал ись  во все и н ста н ц и и : в дом оуправл ение , в управл ен и е  
ко те л ь н ы х , к  зам естителю  председателя Т о м ско го  го р и сп о л ко 
ма В. П. Клеруа, к  гл а вн о м у  и н ж е н е р у  го р ж и л уп р а в л е н и я  
А. Н. К отову. И не по од н ом у р а зу . Не р а з  к  нам прихо ди л и  
спе ци ал и сты , зам еряли ш ум , со гл аш ал и сь  с тем , что  это недо
пусти м о , обещ али пом очь , а т о л ку  — н и ка ко го . До к а к и х  пор 
это будет продолж аться? Н еуж ели отопител ьны е приб оры  та 
кая  сл ож н ая , не поддаю щ аяся и спра вл ен ию  система? Или, мо
ж е т  бы ть, п р и ч и н а  в д р уго м  — в отсутств и и  д ол ж ной  заботы  
о ква р ти р о съ е м щ и ка х?

Г. Н И КИ ТИ Н А ,
работница п р ои зво д ствен н ого  объединения «Сибнабель».Письмо тревожное. Мы позвонили главному инженеру горжилуправления А . Н. Котову и попросили дать ответ на поставленные в письме., вопросы.— Действительно, отопительные приборы в квартире гражданки Никитиной издают шум, —- говорит Александр Назарович. — Почему — неизвестно. Надо собирать консилиум, чтобы выяснить причины. Завтра я займусь этим.Как пояснила Г. Д, Никитина, такие обещания главный инженер дает уже целый месяц. Но, допустим, иа сей раз А . Н. Котов вы

полнит свое обещание, соберет консилиум специалистов и установит причины невесть откуда взявшегося шума. Тогда возникнет логический вопрос: почему главному инженеру горшилуправ- ления понадобилось четыре месяца, чтобы заняться не терпящим отлагательства вопросом? Конечно, у главного инженера большое хозяйство, много хлопот, но ггри всем при этом нельзя забывать, что за каждым сигналом, жалобой — живые люди. А  они требуют, справедливо ожидают внимательного, чуткого отношения к своим проблемам, заботам.

S h
т СООбЩОНИЯ ИЗ ЗА РУбвЖЙ

НАЧАЛИСЬПЕРЕГОВОРЫЛ О Н Д О Н , 22 марта. (ТА О С). Сегодня здесь начались переговоры между членом Политбюро Ц К  К П С С , министром иностранных дел С С С Р  А . А . Громыко и министром иностранных дел Великобритании Дж . Каллаганом. Во время переговоров, проходящих в деловой и дружественной обстановке, состоялся обмен мнениями по вопросам развития советско-английских отношений.В тот же день Дж. Каллагэн устроил прием по случаю пребывания в Великобритании А . А . Громыко. Прием прошел в теплой, дружественной обстановке.

Заседание Совета БезопасностиН Ь Ю -Й О Р К , 22 марта. (Т А СС ). Совет Безопасности ООН  собрался сегодня в срочном порядке на заседание, чтобы обсудить серьезное положение, создавшееся в результате репрессивных мер израильских властей на оккупированной арабской территории.В письме, направленном от имени большой группы развивающихся государств п ред став ягелем Л ив и йеной Арабской Республики при О О Н , указывается, что обстановка в Иерусалиме и других районах западного берега -реки Иордан становится все более взрывоопас

ной. Местное арабское население преисполнено решимости сорвать попытки израильских оккупантов аннексировать Восточный Иерусалим и другие территории. В ответ на массовые выступления арабов, отмечается в документе, полиция неоднократно открывала огонь по демонстрантам. Израильские воинские подразделения подвергают репрессиям мирное гражданское население, проводят повальные аресты, стремятся запугать коренных жителей. Такие действия Израиля еще больше обостряют положение в этом районе и ставят под уг

розу достижение справедливого и мирного урегулирования на Ближнем Востоке.От имени большой группы развивающихся стран в ООН  Ливия призвала Совет Безопасности принять эффективные меры с тем, чтобы положить конец насильственным действиям и полицейским репрессиям Израиля на оккупированных им арабских территориях.На заседании присутствует представитель организации освобождения Палестины (ООП), являющейся единственным законнымпредставителем палестинского народа.
П Р О Т И В  « З А П Р Е Т О В  
Н А  П Р О Ф Е С С И И »Б О Н Н , 22 марта (Т А С С ). Здесь опубликовано совместное заявление Международной. федерации борцов сопротивления (ФИР) и организаций бывших участников движения Сопротивления Франции, Бельгии, Ф Р Г , Голландии и Люксембурга, в котором выражается протест против политической дискриминации в Западной Германии лиц, известных своими демократическими и прогрессивными взглядами, на основании «постановления о радикальных элементах».В заявлении подчеркивается, что подобная практика осуществляется во все больших масштабах. В соответствии с этим постановлением в отношении почти 500.000 граждан Ф Р Г  велось'полицейское следствие,

многие из них подверглись допросам. Более 1.200 человек обвинены в «антиконституционных действиях» и в настоящее время лишены возможности работать в университетах и школах, в органах юстиции, больницах и клиниках и даже в детских садах.Подобного рода дискриминация и проверка «политической благонадежности»,, указывается в заявлении, практикуется прежде всего в отношении коммунистов, социал-демократов, прогрессивных христианских деятелей и либералов, в то время как бывшие нацисты и их неонацистские последователи остаются на своих местах в учреждениях и даже получают там повышения по службе.
ЗА С Т А Б И Л И З А Ц И Ю  
ОБСТАНОВКИ В ПОРТУГАЛИИЛ И С С А Б О Н , 22 марта. Корр. Т А С С . Э . Ковалев передает: Профсоюз строительных рабочих, входящий 
в единый профцентр трудящихся — Интерсиндикал, принял решение об отмене назначенной на сегодня всеобщей забастовки в этой отрасли промышленности. Решение было принято после беседы президента республи- ли Ф. да Кошта Гомеша с представителями профсоюза. Президент выразил озабоченность тем фактом, что «определенные силы, не заинтересованные в развитии революционного процесса, могут использовать в своих целях справедливую борьбу рабочих».В опубликованном заяв1- ленни профсоюза строителей указывается, что, «принимая решение об отмене забастовки, строительные рабочие исходили из того, что ее проведение могло бы вызвать ухудшение обстановки в стране, к которому стремятся реакционные силы».Президент республики, которому. делегация профсою- в, за строителей , сообщила о 

я непреклонной решимости И членов профсоюза бороться

за удовлетворение своих экономических требований, обещал, что предложения рабочих об улучшении их материального положения будут рассмотрены на ближайшем заседании Революционного совета.Временное правительство, учитывая готовность профсоюза возобновить переговоры с администрацией о заключении нового коллективного договора, уже приняло решение о повышении минимальных ставок заработной платы для некоторых категорий строительных рабочих.С  разоблачением происков правых сил выступил на днях генеральный секретарь П КП Алваро Куньял. Он заявил, что «нестабильность обстановки в данный момент может играть только на руку реакции».«В Португалии еще существуют силы, стремящиеся остановить развитие демократического процесса в стране, помешать укреплению демократических институтов и установлению демократического строя на основе новой конституции», —подчеркнул А . Куньял.

Б А Г Д А Д , 22 марта. (Т А СС ). В своей внешней политике египетское руководство нетало на путь покорного следования американскому курсу и даже делает больше того, чего хочет Вашингтон, пишет газета «Тарик аш -Ш ааб», комментируя решение прекратить в одностороннем порядке действие Договора о дружбе и сотрудничестве с С С С Р ., Газета указывает, чтоА . Садат проводит политику постоянного и унизительного преклонения перед Соединенными Штатами в то время, как Вашингтон оказывает Израилю неограниченную военную и экономическую поддержку.Д А М А С К , 22 марта. (ТАО С). Организация освобождения Палестины убеждена в том, что дружба арабов с Советским Союзом и странами социалистического содружества имеет огромное значение для всех арабов, в том числе арабского народа Палестины, заявил член Исполкома ООП Абдель Мох- сен Абу Мейзар в связи с последними действиями Сада та.Арабские народы ни при каких обстоятельствах не забудут той политической, дипломатической поддержки, всесторонней помощи, которую они получили и по

В У Щ Е Р Б  

О Б Щ Е М У  

ДЕЛУ АРАБОВлучают от Советского Союза и других стран социалистического содружества.Любые действия, направленные на подрыв арабо-советской дружбы, подчеркнул А бу Мейзар, противоречат интересам арабской нации и палестинского народа.Х А Р Т У М , 22 марта. (Т А С С ). Газета «Аль-Айям» дает отпор развязанной сейчас правящей верхушкой Египта клеветнической кампании против политики покойного президента Г. А . Насера. Автор статьи указывает, что дискредитация политики Насера . «выгодна прежде всего представителям рухнувшего монархического режима, ярым противникам социальных преобразований, реакционерам всех мастей».Характерно, что позиция противников Насера, указывается в статье, заслужила одобрение со стороны западных . разведывательных служб, и прежде всего американского Ц Р У .
Л И В А Н :  О Б С Т А Н О В К А  
С Н О В А  О Б О С Т Р И Л А С ЬБ Е Й Р У Т , 22 марта. (Т А С С ). В столице, а также во многих горных районах Ливана вспыхнули вооруженные столкновения между сторонниками президента С . Франжье и объединенными отрядами национально- патриотических сил.Как сообщает сегодня пе-. чать, руководство национально-патриотических сил при поддержке верных временному военному губернатору Ливана А . Ахдабу воинских подразделений приняли решение силой добиться отставки президента. В связи с этим генерал А . Ах- даб объявил вчера о сформировании военного совета, в который вошли сторонники отставки С . Франжье.Широкие вооруженные столкновения в настоящее

время происходят по всему Бейруту, а также в районе Алейкахале, расположенном 
в  непосредственной близости от президентского дворца. В течение ночи и сегодня утром сторонники президента С . Франжье артиллерийско-минометным огнем пытались вывести из строя бейрутскую радиостанцию, контролируемую силами временного военного губернатора А . Ахдаба. В связи с обострившейся обстановкой Бейрутский международный аэропорт закрыт.В ходе состоявшихся вчера контактов политических деятелей было достигнуто принципиальное соглашение о внесении поправки в конституцию, предусматривающую отставку президента до 

окончаниясрова ерапелиэ- мочий.
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Повсеместное распространение телевидения сделало доступным искусство лучших профессиональных коллективов и исполнителей практически всем —- не исключая так называемой глубинки. Систематические выступления серьезных артистов на сельской сцене. Чрезвычайно расширившийся — в том числе и за счет большей подвижности населения, кругозор человека... Все это ее-
КРИТЕРИИ
ТВОРЧЕСТВЕ

Продолжаются творческие отчеты художественной самодеятельности сельских и городских районов перед трудящимися областного центра. Это — заключительный этап фестиваля народного творчества в нашей области, который завершится в начале апреля большим итоговым концертом. Каждый день на одной из сценических площадок Томска демонстрируют свое искусство хоры и солисты, чтецы и танцоры, музыканты-инструменталисты и ансамбли. Когда смотришь несколько таких отчетных концертов подряд, начинаешь понимать, как изменилась наша художественная самодеятельность. Изменилась прежде всего в результате резко возросших критериев — и у участников-исполните- лей, и у публики.В самом деле. Если еще лет пятнадцать тому назад удовлетворение вызывал уже сам факт обращения человека к сфере искусства, и именно это часто служило главным мерилом успеха, то сейчас мы склонны оценивать выступление любителя с позиций почти что профессиональных. Да и сами исполнители не рискнули бы выйти на эстраду с чем-то приблизительным и сырым.

ли не привело пока еще к капитальным изменениям на самодеятельной сцене, то резко повысило требования к- ее уровню.Свидетелем результатов этого можно было быть н два последних дня, когда на сценах Дворца культуры «Авангард» и областного драматического театра демонстрировали свое искусство самодеятельные артисты из двух районов областного центра — Советского и Ленинского.Радует здесь прежде всего выросший уровень cusj нической и исполнительской культуры. Так, . в сложный синтетический номер превратился в выступлении самодеятельности манометрового завода традиционный в нашем любительском искусстве жанр литературно-музыкального монтажа. Показанная манометровцами концертно-сценическая композиция «Не гаснет романтика октябрьских атак!..» органически сплавила музыку и слово, песню и танец. Номер этот, поставленный В . Кет- линой, запомнился точной идейной направленностью, публицистическим пафосом, неподдельной увлеченностью исполнителей. На добротном профессиональном уровне были исполнены яа

смотрах и некоторые танцевальные номера. Интересно поставил во Дворце культуры подшипникового завода И. Иткин украинский танец «Гречаники». В концерте Ленинского района прямо- таки поэтичным оказался девичий хоровод, не скрывающий (и это только хорошо) своего генетического родства с «Березкой». Хорошее впечатление оставил танец «Сиртаки» в исполнении танцевального коллектива Дворца культуры «Авангард», греческое происхождение которого было точно обозначено яркими туниками, в которые были одеты исполнительницы.Больше, по сравнению с предыдущими смотрами, стало хоровых коллективов. Так, приятной неожиданностью оказалось появление академического хора в коллективе деревообрабатывающего комбината. Хор этот исполнил эстонскую народную песню «Отчий дом» (руководитель П. Замятин). Успешно выступили хоры психиатрической больницы (руководитель А ; Коровин), лесоперевалочного комбината (руководитель В . Прокопович).Заметное место в репертуаре двух отчетных концертов заняли вокальные ансамбли академического плана. Тепло были встречены публикой и высоко оценены жюри выступления дуэта (А. Савченко, В. Ма- нягкн, итальянская песня «На качелях») и квартета (А. Беляев, Б . Свейковский, В. Манягмн, А . Савченко, «Горит черноморское солнце А . Долуханяна) с подшипникового завода. Запомнились “ номера, показанные ансамблями научно-исследовательского института курортологии и физиотерапии и завода измерительной аппаратуры.Классика в репертуаре двух отчетных концертов была представлена арией дона Базилио из «Севильского цирюльника» Дж. Россини (главный инженер шпалопропиточного завода А . Декало), романсомМ. Глинки «Скажи, зачем...» (инженер завода измерительной аппаратуры Г. Кочетова), а также «По

лонезом» М. Огинскогго. Это, прямо скажем, бедиовато. Самодеятельным коллективам, тем более расположенным в -крупном культурном центре, пора смелее обращаться к классической музыке — это и приобщение к непреходящим эстетическим ценностям, и, конечно, хорошая школа.Огорчил уровень выступления чтецов. Если представитель подшипникового завода И . Иткин вполне профессионально прочитал стихотворение Н . Доризо- «По зову сердца», то, скажем, выступление Б. Смоленцева с лесоперевалочного комбината удивило явным непониманием материала. Отрывок из поэмы А . Твардовского «Василий Теркин» — «Гармонь», в котором мастерски проведен сложный контрапункт веселого и трагического, он прочитал на одной наигранно-бодряческой ноте.Приятное разнообразие в программы обоих концертов внесли номера, исполняемые детьми («Песенка крокодила Гены» В . Шаинского,Ю . Булько, ГПЗ-5; «Детские шалости» -— танцевальная сценка, ЛП К).Явно скупо были представлены в программах оркестры — духовые, народных инструментов. Руководителям самодеятельности следует обратить на это внимание.В целом же отчетные концерты можно считать успешными. Заключительные выступления районов в областном центре продолжаются. И можно с уверенностью сказать, что мы увидим еще немало интересных номеров и, главное, найдем немало материала для размышле-
Б. БО РИ СО В .* * *

В областном центре со
стоялись творческие отче
ты самодеятельных кол
лективов Асиновского, Вер- 
хнекетского и Каргасокского 
районов.

Н А  СН И М КЕ: русскую 
пляску исполняет на сцене 
облдрамтеатра танцеваль
ный коллектив Бакчарского 
районного Дома культуры.Фото Е. Лисицына.

УЧИТЕЛЬ 
А, П. ЧЕХОВАИнтересный документ обнаружен сотрудниками Литературного музея имени А . П . Чехова. На одной из школьных математических работ будущего писателя, относящейся к 1874— 1875 учебному году, найдена надпись: «Весь ход совершенно верен, и рассуждение самое правильное... Отлично. Э. Дзержинский».Исследователи установили, что эта - оценка знаний гимназиста Чехова принадлежит отцу выдающегося советского государственного деятеля, «рыцаря революции» Ф. Э. Дзержинского. Э. И. Дзержинский преподавал математику и физику в Таганрогской гимназии с 1866 по 1875 год....После окончания Петербургского университета Э. И. Дзержинский приехал в Вильно искать работу, но свободных вакансий там не оказалось, н он стал давать частные уроки. В доме профессора Янушевского его ученицей была дочь ученого Елена, ставшая позднее женой преподавателя. Позже, опять-таки в поисках работы, Э . И. Дзержинский вместе с женой уезжает в Таганрог, где в местной гимназии ему было предложено место. Так отец великого революционера стал учителем будущего великого русского писателя.

В. ЯНЧЕН КОВ,
* корр. Т А С С .

ВЫСТАВКУ СДЕЛАЕМ 
ТРАДИЦИОННОЙВ одной из аудиторий главного корпуса Томского государственного университета открылась выставка самодеятельного творчества студентов, преподавателей, рабочих и служащих вуза. Здесь представлены фотография, картины, рисунки, чеканка, поделки из дерева. Многочисленные посетители отмечают высокий уровень художественных фотографий старшего инженера И . В. Березина, научного сотрудника Н И И  биологии и биофизики Н . Ю . Толстовой, живую фантазию автора работ по корнепластике,, доцента биологопочвенното факультета С . М. Ксенца. Но больше всего восхищения вызывает чеканка слесаря С Ф Т И  Э. В . Ш еера.Выставка проводится в рамках Всесоюзного фестиваля художественной самодеятельности трудящихся. Согласно пожеланиям, высказанным в книге отзывов, ее решили сделать традиционной.

В. ИВАН О В.

СОСТАВЫ МЕЖЗОНАЛЬНЫХ 
Т У Р Н И Р О В

Г О Т О В Ь  Л О Д К У  з и м о и
О популярности водномоторного транспорта в нашей области свидетельствует такой факт: в прошлом году в навигационно-технической инспекции было зарегистрировано более 15 тысяч моторных лодок и катеров личного пользования. За зиму это количество увеличилось еще на полтысячи и к лету, несомненно, также возрастет.Поэтому ясно, что движение по водным магистралям очень оживленное. И судоводители должны в совершенстве знать правила движения. На воде малейшее их нарушение может привести к трагическим последет-

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А24 м арта. Л ично -ком анд ное  

первенство СССР среди ю ни о 
ров по  тяж ел ой  атл етике .Н ачало — в 15 и 18 часов.

ТЕАТР
24 марта — спектакль «Моя 

лю бовь на третьем  курсе» . Н ачало - — в 19 ч а с. 30 мин.

В

Ш О

СЕГО ДН Я
К И Н О ТЕАТ РА Х:
«РОДИНА»

« К а к  у кр а с т ь  миллион» {две серии! — 13, 16-10, 18-40. 21-10. Городской слет ю ного читателя «Берем с ко м м ун и сто в  п р и 
мер» V— 10.

имени М. ГОРЬКОГО
« К о р о тки й  о тп уск»  — 9,10-50. 12-40. 14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-50. «К онрак»  — 8-30,10-30. 12-25. 14-20. 16-15, 18-10. 20-05, 22. Зал кинохроники. Полнометраж ны й документальный фильм «И все-таки  я ве

рю...» (две серии! — 9 . 11-1U.13-20, 15-30, 17-40. 19-50.
«ОКТЯБРЬ»

«Если ум о л кн е т  певец» — 9, 10-45, 12-30. 14-15. 16, 17-45,19-30, 21-15. « К о р о тки й  о тп уск»

виям. Прошлым летом на реках области погибло восемь человек.Житель поселка Батурино П. Миков отправился в плавание на самодельной моторной лодке, не прошедшей техосмотра и не зарегистрированной. Судно опрокинулось, утонуло двое детей. Трагически окончился рейс е  для А . Будина, также вышедшего на лодке, не прошедшей техосмотр.В навигацию прошлого года предотвращены 22 аварии. В этом большая заслуга общественных инспекторов В. И . Тихонова из Кожевникова, В . В . Кбсгрыги-
— 8-40, 12, 13-50, 16, 17-50,
19-40, 21-30. М ультф ильм «Ма- 
у гл и »  — 10-30.

имени И. Ч ЕР Н Ы Х
«Красное яблоко» —■ 8,

12-20, 14, 17-40, 19-20. М ульт- 
сб о р н и к  Ns 43 — 16, 21. «М аль
ч и ш ки  мечтаю т» — 10-40. 

«СИ БИРЯК»
«Ребята с С иреневой ул и 

цы» — 9-20. «Когда ум и р а ю т  
легенды» — 11, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
«О пасные и гры »  — 9, 10-45, 

12-30, 14-15, 16. «Петр Первы й» 
(две серии) — 17-45. «Ком ис
сар пол иции  обвиняет» —

21 Д ВО Р ЕЦ  КУЛ ЬТУРЫ  
«А В А Н ГА Р Д »

« Д р уг мой, К олька» 11.
13 15. «П оследний патрон» —
17, 19, 21.

ДОМ  КУЛ ЬТУРЫ  
«СИ БК АБЕЛ Ь»  

«М альчики» — 15. «Р асколо
тое небо» — 17-10, 19, 21.

КЛУБ
Ж ЕЛ ЕЗН О ДО РО Ж Н И К О В  

«Время ее сы новей» (две се
рии ) — 15, 18, 21.

на, В. Я . Фомина, которые работают в Институте оптики атмосферы, Г. А . Никонова — сотрудника управления внутренних дел, Г. Ф. Рудных — шофера почтамта и многих других.Наша инспекция совместно с общественниками провела за навигацию 250 рейдов. Было задержано 359 нарушителей. Они подвергнуты штрафу, дисквалифицированы. Многие общественные инспекторы награждены значками «Отличник О СВ О Д а» и «Активист О С В О Д а». Общие усилия инспекции и общественников дали результаты: аварийность ' по сравнению с

предыдущим годом сокращена на 50 процентов.До начала навигации остается немного времени. И владельцы моторного флота должны тщательно к ней подготовиться. Судоводители, у которых истек срокдействия документов, должны явиться в навигационно-техническую инспекцию для предварительной консультации, после чего у  них будут приняты экзамены1 на судовождение.До выхода в плавание каждый владелец моторного судна должен показать в инспекции судовые документы и предъявить судно к техническому осмотру. Моторные лодки и катера, которые по каким-либо причинам не будут эксплуатироваться их владельцами, должны быть сняты с учета.Порядок на воде, безопас

ность плавания зависят От помощи общественников. Только совместными усилиями можно искоренить беспо- ■ рядки. Сейчас важно провести большую работу среди владельцев моторных лодок.На манометровом заводе, где первичную организацию О СВ О Д а возглавляет инженер Н. П. Истомин, еще в феврале состоялось ̂  общее собрание любителей-судово- дителей. На нем обсуждены итоги прошлой навигации, вскрыты недостатки, намечены меры для их исправления.Такие собрания должны пройти везде. Наша общая задача — предотвратить чрез вы чайны е про исшее т-в ия на воде.
Л. Б ЕЛ О ЗЕРО В , 

начальник Томской об
ластной навигационно- 
технической инспекция.

т в
СРЕДА, 24 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 
МОСКВА11.00.' Новости. 11.10. Цв. Ф и л ьм —детям . «П риклю чения Буратино». Телевизионный х у дож ественны й ф ильм . 1-я с е рия. 12.20. «На вопросы  телезрителей от?1чаер Г Г р Ле5 'ко5' респондент А Н  c c u t*  о . i«

А ф ан ась ев ». 13.00. Ц в. «Документальный экран». „Ведет поэт Р . Р ож дественский. 14.15. Ц в. «Весеннее настроение». Концерт. 14.45. Ц в. «Н аука сегодня». 15.15. Цв. «Мой^ См оленск». Документальны й телефильм.С  15.35 до 17.00 — переры в.17.00. «Время». 17.30. Цв. «Молодые учены е — лауреаты  премии Ленинского ком сом ола». 18.10. Цв. «Весеннее настроение». Концерт. 18.40. Цв. «Н аука сегодня». 19.15. «Молодеж ь планеты ». 20.00. Новости. 20.15. Цв. «Смок и М алы ш ». 2-я серия. 21.40. «На вопросы  телезрителей отвечает член-корреспондент А Н  С С С Р  В. Г. А ф ан асьев ».
ТОМСК22.10. Новости. 22.20. М узы кальны й антракт. 22.30. «Всесою зны й ф естиваль сам одеятельного худож ественн ого творчества трудящ ихся».
МОСКВА23.00. «Время». 23.30—00.45. Цв. М еж дународная товарищ еск ая  встреча по ф утболу. Сборная Болгарии — сборная С С С Р . Трансляция из Болгарии. В  переры ве — тираж  «Спортлото».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК19.30. Ф ильм — детям. «Вратарь». Телевизионный фильм. (Пермское телевидение. 1974 г.). 20.20. Новости. 20.30. «Черный м аклер». Телеф ильм -спектакль из цикла «Следствие ведут знатоки». (ЦТ. 1970 г.).

МОСКВА22.10. «Поет лауреат всесоюзного и меж дународного конк ур сов, народный артист Литовской С С Р  В. Д аунорас». 22.40—22.50. Цв. «Синее озеро». Документальный ф ильм .

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ и СПОРТА29, 30, 31 марта „Г.
Сольные концерты

заслуженного артиста Марийской А С С Р  
Валерия ОБОДЗИН СКОГОв сопровождении вокально-инструментального ансамбля 

«ВЕРН Ы Е Д РУЗЬЯ»Музыкальный руководитель ансамбля—Ефим ДЫМОВ. Конферансье — Борис АЛОВ.Художественный руководитель — Валерии О ЬО Д Зии-
с к й и .Начало: 29, 30 марта — в 20 часов.31 марта — в 18 и 21 час.

2 7 __28 марта Концертный зал филармонии
КОНЦЕРТЫ

К 30-летию Томского симфонического оркестра
Дворжак — Симфония №  5 «Из Нового Света». 
Хиндемит — Концерт для альта с оркестром.
Лист — Первый концерт для фортепьяно с оркестром. Дирижер — Константин Царев.Солисты — Валерий Фишман (альт), лауреат международных конкурсов Валерий Камышев (фортепьяно). Начало — в 20 часов.Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 часов.

Международная шахматная федерация (Ф ИДЕ) назвала составы участников межзональных турниров на первенство мира среди мужчин, которые состоятся  ̂летом этого года в Швейцарии и на Филиппинах. _ В  каждом из списков Ф И ДЕ фигурируют пока по 19 фамилий, хотя в этих соревнованиях выступят по 20 участников: за два вакантных места поспорят вскоре в дополнительном состязании несколько шахматистов.По решению Ф И ДЕ на Филиппинах будут играть, в в частности, советские гроссмейстеры Лев Полутаевский, Борис Спасский, Виталий Цешковский и Юрий Балашов, их коллеги по высшему шахматному званию Энрике- Коста Мекинг (Бразилия), Любомир Любоевич (Югославия), Властимил Горт (Ч С С Р ), Золтан Рибли и Иштван Чом (оба — Венгрия), Флорин Георгиу (Румыния), Уолтер Браун (С Ш А ), Эугенио Торре (Фи

липпины), Оскар Панно и Мигель Кинтерос (ооа Аргентина).В Швейцария свое мастерство покажут пять советских .шахматистов гроссмейстеры Тигран Петросян, Ефим Геллер, Михаил Таль, Геннадий ^Кузьмин и международный мастер Борис Гулько, а также международные гроссмейстеры Лайош Портиин (Венгрия), Бент Ларсен (Дания), Роберт Хюбнер (Ф Р1), Ульф Андерооон (Швеция), Роберт Бирн (С Ш А ), Александр Матанович (Югославия), Рауль Сангинети (Аргентина) и другие.По три победителя каждого турнира войдут в число участников соревнованияпретендентов, выступить в котором имеют персональное право также экс-чемпион мира Роберт Фишер (СШ А ) и участник финального матча претендентов предыдущего цикла борьбы за первенство мира Виктор Корчной(С О С Р )- (Т А СС).
Стартовали хоккеисты - юниоры

• П Р А ГА , 22 м арта. (Корр. 
ТАСС). В городе Опава начали 
свои вы ступл е ни я  на чем пио
нате Е вропы  среди ю ниоров 
сове тски е  х о кн е и с ты . П ервы й 
матч — с ком андой  Польш и 
они вы играл и  *— 9:2 (4:0, 2.0,
3:2). В наш ей ком анде о тл и ч а 
лись Тю менев, забросивш ий  
три ш айбы , и Ф етисов — две.

В одной гр у п п а  со сборной 
СССР в ы ступ а ю т  ком анды  
Ф ин л ян д и и , П ольш и и вторая 
сборная Ч ехосл овакии .

Во второй гр у п п е  в городе 
К о п р ж и в н и ц  стартовали  ко м а н 

ды Ч ехосл овакии  
Ш ве ци и , Ш ве йц ари и  и Ф РГ. 
Здесь встретил ись  х о кке и с т ы  
ЧССР и Ш вейц арии  — 8:« (2:0, 
3:1, 3:0).Две си льнейш ие ком анды  из 
каж д ой  гр у п п ы  по л уча ю т пра
во бороться за звание  чем пио
на Е вропы , а остальны е будут 
о сп ари вать  места с п я то го  по 
восьмое. На с та р т  д ол ж ны  бы 
ли вы йти  т а кж е  х о кке и сты  
Б олгарии , но они не см огли  
пр ие хать , и вместо н и х  вь,сту- 
па ю т  и гр о ки  второй ком анды  
Ч ехосл ова кии .

«Кристалл» снова в высшей лиге
САРАТОВ, 22 марта. (Корр, 

ТАСС). Х о кке и с ты  с а р а то гс ко 
го  «Кристалла» в будущ ем се
зоне вновь  буд ут  вы ступ а ть  в 
вы сш ей л иге  чем пионата стра
ны . Э того права они  добились 
досрочно — за п я ть  тур о в  до

о ко н ч а н и я  соревновании  в пер
вой гр у п п е  класса «А». В оче
редном матче саратовские  
спо ртсм ены  пы играл и  У 
ком ан д ы  С КА  (С вердловск) — 
10:1 и стали недосягаемы м и 
для соп ерн и ков .

На весенней л ы ж н еНа базе С К  «Янтарь» прошло первенство области среди юношей и девушек по лыжньш гонкам. В об- гцекомандном зачете победили спартаковцы. В личном зачете на 10 километров среди юношей чемпиоиом области стал С . Савельев («Спартак»), на 5 километров — Б. Красных («Буревестник»). Среди девушек на 5 километров и 3 километра победила И. Батчаева.
Надя стала 
чемпионкойВ Сыктывкаре прошли финальные соревнования Министерства просвещения Р С Ф С Р  по лыжным гонкам. Успешно выступила на них ученица школы № 37 Надежда: Забе- гаева (тренер Н. Лопухов). Она стала чемпионкой на_ дистанции 5 километров, а на 3 километра была четвертой. Команда Томской Д Ю СШ -5 в общекомандном зачете вышла на одиннадцатое место.

В. ФИЛАТОВ.

б о р ь б а  б е з  к о м п р о м и с с о в
Этот месяц насыщен волейбольными состязаниями в Томске. Совсем недавно прошли соревнования по первой группе среди женщин. Еще не отдохнул спортзал от жарких сражений, как сборная, «Труда», составленная из игроков «Хш  мика» (чемпион города 197Ь года) и «Манометриста», была готова вступить в борьбу вместе с командами Хабаровска, Кемерова,Улан-Удэ за путевку в полуфинал розыгрыша кубка центрального совета Д СО  «Труд».Как и предполагалось, игры проходили с огромным желанием победить (в волейболе компромиссов не бывает). Уже первые встречи показали, что гости приехали в Томск не ради легкой прогулки. Около двух часов продолжалось сражение волейбольных команд Кемерова и Улан-Удэ. Первые две партии легко выиграли куз

басские спортсменки, но потом счет сравнялся. После отдыха, воодушевленные успехом, бурятские волейболистки довели встречу до победного конца.Напряженно проходила также игра между командами Томска и Хабаровска, в которой зафиксирован счет 3:1 в пользу хозяек. Достаточно сказать, что в первой партии, когда дальневосточ- ницы ушли на семь мячей вперед, ценой огромных усилий всех игроков, и особенно Л. Ахрименко и Л . Малиновской, «Химику» удалось переломить счет в свою пользу. Правда, хозяйки несколько расслабились, ведя со счетом 2:0, и проиграли одну партию. Но на большее гостей не хватило.На следующий день игры прошли тоже с большим накалом, о .чем говорят и результаты встреч Хабаровск — Улан-Удэ (3:2), Томск — Кемерово (3:2).

Кто попадет в число первых двух? На этот вопрос мог дать ответ только последний тур.Очень многое зависело от результата встречи между командами Хабаровска и Кемерова. Кемеровчане, выиграв со счетом 3:1, заняли второе место. А  победителем соревнования стала команда «Химик» из Томска, взявшая верх в последней игре со счетом 3:0 над командой Бурятской А С С Р  и оставив гостей на третьей ступеньке.Лучшими игроками турнира признаны: Нина Шнайдер (капитан команды Улан- Удэ), Людмила Ахрименко и Лариса Малиновская (обе из «Химика»). В апреле команды Томска и Кемерова продолжат спор за кубок Ц С Д С О  «Труд» в полуфинале, которйй состоится в нашем городе.
И. П А ВЧ ЕН КО , 

судья республиканской 
категории.

наВ облисполкоме Об ограничении д в и ж е н и я  т р а н с п о р т а  

автодорогах общего пользования в весенний период 1976 годаРешением исполкома областного Совета депутатов трудящихся с 15 апреля по 25 мая 1976 года запрещено движение по автомобильным дорогам области автотранспорта грузоподъемностью свыше четырех тонн. Разовые пропуска на проезд

таких машин в отдельных случаях будут выдаваться только дорожными организациями, исходя из состояния трасс, по которым предполагается движение тяжеловесных автомобилей.Организации, предприятия,
мате- зам е-Научно-исследовательский институт прикладной матики и механики при ТГУ объявляет конкурс на щение вакантных должностей:в отдел механики полимерных материалов и тонкостенных конструкций — старшего научного сотрудника;в отдел физики и механики высокоскоростных процессов — старшего научного сотрудника;в отдел динамики деформируемых систем ■— заведую

щего сектором и старших научных сотрудников;в отдел прикладной математики — старших научных 
сотрудников.Срок конкурса — две недели со дня опубликования объявления.Документы направлять по адресу; Томск-10, пр. Ленина, 36, Н И И  ПМ М  при Т Г У , ученому секретарю.

Торг «Гастроном» объяв
ляет набор на курсы продавцов и месячные курсы киоскеров для работы в мелкорозничной сети. Стипендия— 52— 62 руб. в ме

сяц. Принимаются лица не моложе 18 лет с образованием 8 — 10 классов.Обращаться по адресу: г. Томск, пл. Революции, 2, в отдел кадров, телефон № 2-40-21.

Томский инженерно-строительный институт сообщает, что 27 марта, с 9 час. 30 мин. до 13 часов, в институте состоится «день открытых дверей».В программе; беседы о специальностях и . факультетах, экокурсия по лабораториям.Приглашаются выпускники средних школ г.. Томска и области.Широкоформатному кинотеатру «Родина» срочно требуются кассир и садов
ник.Детским яслям № 22срочно требуются завхоз, 
повар, няня.Обращаться: г. Томск, ул. Красноармейская, 116.

Томская областная школа О СВ О Д а проводит прием накурсы судоводителей-люби- телей, водолазов II и III классов, слесарей-машини- стов по холодильным установкам и. механиков холодильных установок.Обращаться: 634001,Томск, пер. Кооперативный, 4, телефон № 2-20-18, к дя- ректору областной школы О СВ О Д а._________________________Томскому монтажному управлению треста «Сиб- нефтехиммонтаж» требуются на постоянную работу; 
главный бухгалтер, электри
ки, крановщики, главный 
механик, шоферы.Обращаться: г. Томск,ул. Алтайская, 151, телефон jsjo 4-32-11.

колхозы и совхозы обязаны принять меры к завозу вс-йс необходимых грузов до вё- сенней распутицы.
Зам. редактора

М. В. М АЛ ЬЦ ЕВ.

Научно-исследовательский институт автоматики и электромеханики при Т И А С У ^
ОБЪЯВЛЯЕТ К О Н К УРСна замещение должностей; заведующих отделами, заведующих лабораториями, заведующих секторами, старших и младших научных сотрудников по отделениям автоматики и электромеханики и А С У  территорий и предприятий.Срок конкурса — один месяц со дня опубликования объявления в газете.Документы на конкурс направлять по адресу: 634004, Томск, ул. Усова. 9. корпус 7, директору Н И И  А Э М .Томский городской комбинат бытовых услуг принимает заказы на следующие виды работ: ремонт и настройку музыкальных инструментов, машинописные работы, ремонт и обтяжку мягкой мебели, изготовление надгробных памятников из мраморной крошки с накладной мраморной плитой, изготовление искусственных цветов и венков, все виды граверных работ, гравировку на подарках, адресах и другие мелкие ювелирные работы (ремонт).С  заказами обращаться: 634012, Томск, ул. Нахимова, 19, тел. 4-21-20.

м  I I се кр в та р и а тэДаК1- * И! « К З о Т  Ф 'б Д Й , ' 0^ е л а  ' партий)чЬй ж и зн и  ^ е -  п р -а г а н д ь ,  -
a i a i l l n j l l l l l l l /  41 ? ^ л а ° = с ^ а̂ и йИ — е4 ^ ,^ 9 ^ а̂ щ е х о з я й 7 т в ^ м ^ ’ отяела8о5т7я'влений<!̂ - Р 4-77-62, о б л а стн о й ' ж ур н а л и стско й  ор ган и за ц и и

434050,
4-80-20

Томск, ГСП, 18, пр . им. Ф рун зе . 103. Телеф оны: __ п р "®2'11° 0  редактора — 4-74-35, заместителей ре да ктор а  —ы: прием ной  редантора — заместителей
„ тпепа н яо ти й н о й  ж и з н и  4-80-52, 4-40-48, отдела пр опа ган д ы  -  4-80-95, отдела пром ы ш л ен н ости

„« « .к— н —  — ------------  4-74-48, отдела па р ти й н о й  ж и з ни  ■*/и н ф о р м а ц и и  — 4-73-32, 4-81-22, отдела со ве тско го  строительства4-83-65, 4-23-80, отдела иауин и учебных заведении -  4-33-63, 4 - 7 ^ В ^ о т д е л а и ИНформ_Ц7_в!г «гепналистсной о р га н и за ц и и  — 4-20-91.

4-77-52, 4-71-35, ответ. секре та ря  — 4-72-34,
4-46-76, 4-51-83, 4-35-53, отдела се л ь ско го  хозяй ства  — 
бы та — 4-81-61, 4-70-34, отдела писем  — 4-81-65, 4-77-67,
д е ж ур н о го  — 2-05-88.

К305290 Заказ № 479

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


